

## Le Lien Hebdomadaire du ROTARY CLUB EVRY-CORBEIL

[www.rotaryclub-evrycorbeil.org](http://www.rotaryclub-evrycorbeil.org) – Identifiant et mot de passe membre : rotary  
Facebook : Rotary EC

Adresse : Hôtel NOVOTEL d'Evry – 3 rue de la Mare Neuve 91080 COURCOURONNES

Président : Raymond GEORGES

2016/2017 - N° 39

Mardi 25 avril 2017

Chers amis,

En l'absence excusée du secrétaire de notre club, notre ami Joseph NOUVELLON s'est dévoué pour tenir la plume. C'est donc son texte que vous trouverez ci-après :

Après l'accueil du Présidents aux amis présents et à notre intervenant, la parole est donnée à Eric Weber pour les anniversaires de la semaine.

Avec quelques jours de décalage, celui de Jean-François Grimaud (le 13 avril)...et quelques autres célébrités :

- Le 14 avril 1820, le navigateur français Jules Dumont d'Urville découvre la Vénus de Milo sur l'île de Milos, au cours d'une expédition dans les îles grecques. Enfouie dans le sol par un paysan, la statue est achetée par le marquis de Rivière, qui en fait cadeau à Louis XVIII.
- 20 avril 1845, naissance à Jonquières dans les Tarn, du père de la psychiatrie moderne, Philippe PINEL. Durant la Commune il devient médecin des aliénés à Bicêtre, où il développe la technique du « traitement moral », puis devient médecin-chef de la Salpêtrière ; dans son livre « Nosographie philosophique », il propose une classification des maladies mentales.
- 21 avril 1918 : mort du BARON ROUGE. As de l'aviation allemande, Manfred von Richthofen meurt dans son appareil, abattu à Vaux-sur-Somme (Picardie). Baron car il en avait le titre, et rouge de la couleur de son avion ; les Alliés lui font des funérailles grandioses.
- 22 avril 1993, MOSAÏC : un navigateur Web graphique présenté par l'université de l'Illinois, qui repose sur les principes de la Toile WWW tels que formulés par l'équipe de Tim Berners-Lee, au CERN ; Elle simplifie alors considérablement la navigation Internet et annonce Netscape et d'autres navigateurs qui feront sortir Internet du cercle des initiés pour se rendre accessible au grand public.
- 23 avril 1932 : inauguration du Parc des Princes. Créé en 1897, le Stade Vélodrome du Parc des Princes passe de 25 000 à près de 50 000 places. Il sera reconstruit en 1972, pour permettre la création du Boulevard Périphérique, puis passe le relais au Stade de France (80 000 spectateurs), où, en juillet 1998, les Bleus battent le Brésil (3-0) et deviennent champions du monde.
- 24 avril 1981, IBM sort son PC. Ordinateur individuel (personal computer), doté de 16 à 64 Ko de mémoire vive, il fonctionne avec un processeur Intel et le système PC/Dos Windows.

- 25 avril 1744 : décès du savant Anders CELSIUS. Né en 1701. Dans le cadre d'observations météorologiques, il met au point un thermomètre, dont la graduation s'échelonne de 0 (ébullition de l'eau) à 100 (solidification de l'eau) ; à sa mort, (par tuberculose), ses collègues inverseront cette échelle et lui donneront le nom d'échelle de Celsius ; il fut également le premier à expliquer le phénomène des aurores boréales par le magnétisme terrestre.

C'est Bruno MALECAMP qui nous présente ensuite Patrick LETERME, qu'il a rencontré à la Faculté des métiers d'Evry et qui, après quarante ans d'enseignement et de recherche d'outils de lutte contre l'échec scolaire, nous parle de L'ENSEIGNEMENT ET L'ACQUISITION DE SAVOIRS.

Patrick LETERME a effectué une longue carrière dans le milieu de l'éducation nationale et celui de la formation. Au cours de celle-ci, il s'est intéressé plus particulièrement à l'enseignement et à l'acquisition des savoirs. De ses observations et travaux de recherche, il a exploré et utilisé des pratiques pédagogiques nouvelles pour améliorer les résultats aux examens de ses étudiants et combattre l'échec scolaire. Il exerce aujourd'hui une activité de soutien aux apprenants et formateurs de la Faculté des Métiers en dispensant une méthodologie d'apprentissage positive fondée sur l'image de soi et la représentation mentale des savoirs.

Il s'agit d'abord de redonner confiance aux jeunes en difficulté, souvent accusés de n'être pas « intelligents ». Leur échec provient largement d'une atteinte fondamentale à leur identité ; car il y a de nombreuses formes d'intelligences et c'est en privilégiant une qu'on considère qu'ils en sont dépourvus. A partir de là, on les oriente à l'aveugle.

Orienter les jeunes, c'est d'abord trouver leurs motivations réelles et leurs aptitudes ; l'intelligence est donnée à tout le monde, mais pas sur tous les registres.

La méthodologie générale des apprentissages est d'abord un travail sur L'IMAGE DE SOI, personnelle et professionnelle.

D'abord par la parole, (savoir exprimer sa pensée, ses émotions...), puis par la construction de sa pensée, dont les principaux éléments sont

- Le langage, par la pensée, par le geste, par le corps : construire sa pensée ;
- La mémoire, science des codes. On ne peut penser sans avoir une représentation mentale du réel ; et on peut doubler sa mémoire en six mois...
- La cognition, par l'emploi des verbes d'action, qui traduisent sa capacité à organiser, à se structurer et à visualiser : faire une synthèse par la construction de protocoles pour agir.
- L'imagination créative, grâce à des mécanismes d'association (d'idées ou de représentations) ;
- Le traitement de l'information et la capacité à communiquer.

Tout cela se travaille, par des techniques d'apprentissage simples, (où le jeu joue un rôle très important), que P. Le Terme dispense, notamment à la Faculté des Métiers où il nous invite à suivre l'un de ses cours.

JN

NDLR : suivre son cours à condition de ne pas avoir des groupes de classes.

## Calendrier :

- Mardi 2 mai 2017 : 19h apéritif puis Conférence du Président : La vie du Club.
- Mardi 9 mai 2017 : 19h apéritif puis Conférence de M. BAUDRON sur l'écologie et la spiritualité selon la tradition indienne de l'époque Védique, invité par Yves DANO.
- Mardi 16 mai 2017 : 19h apéritif puis Conférence statutaire de Marc JARDIN
- Mardi 23 mai 2017 : 19h apéritif puis Conférence de MM. Gérard GENTILHOMME, Pierre ANGLES et Patrice CAILLARD sur l'histoire de la SNECMA.
- Mardi 30 mai 2017 : en soirée célébration du soixantième anniversaire de notre Club au Polo-club de Paris.
- Mardi 6 juin 2017 : 19h apéritif puis Conférence commune de Bernard LANG et Joseph NOUVELLON sur la Révocation de l'Edit de Nantes.
- Mardi 13 juin 2017 : 19h apéritif puis Conférence du Président : La vie du Club.
- Mardi 20 juin 2017 : 19h apéritif puis Conférence de M. Pierre TAMBOURIN.
- Mardi 27 juin 2017 : soirée de passation entre le Président descendant et le Président montant.

## La pensée du jour :

*« Ouvrez des écoles, vous fermerez des prisons. »*

Victor HUGO